



**San Cristóbal de las casas, Chiapas**

**Universidad del sureste**

**Trabajo social y gestión comunitaria**

**Cuatrimestre 6**

**Materia:**

**Procesos culturales**

**Título:**

**Ensayo “Cultura de Chiapas”**

**Catedrático:**

**Ivonne Hernández Zúñiga**

**Alumna:**

**Stephanie de Jesús González Morales**

**Correo:**

**[stheffgonzalez1@gmail.com](mailto:stheffgonzalez1@gmail.com)**

**fecha:**

**julio/2020**

resumen:

conocer Chiapas realmente es algo increíble que seguramente te sales enamorando de las hermosas cosas que tiene que ofrecer, Chiapas es un lugar rico en naturaleza, la variedad de fauna y flora identifican a Chiapas además de sus costumbres, arquitectura, cultura, gastronomía, vestimenta, lenguas... y muchas cosas más, aprender más sobre su historia nos ayudara a entender su contexto actual. Chiapas es un lugar mágico del cual debemos visitar y recorrer cada pueblo mágico que tiene.

Introducción:

Las personas que vivimos en Chiapas es un orgullo poder decir que somos chiapanecos y presumir todas las cosas que tenemos, de la gran biodiversidad que disfrutamos, pero lamentablemente con el paso del tiempo estamos perdiendo. Es importante conocer nuestras raíces y orígenes, sentirnos parte de ella, respetar y valorar lo que nuestros ancestros dejaron, saber nuestra historia y abrirse a nuevas experiencias sin juzgar ayuda a que entendamos mejor de dónde venimos y porque somos lo que somos ahora, además de la importancia de preservar algunas culturas y nuestra biodiversidad que es lo que nos identifica como chiapanecos.

Para empezar, Chiapas proviene del náhuatl que significa “cerro de la chíá” o “agua debajo del cerro” Chiapas pertenece a unos de los estados de México geográficamente localizado en el sureste de la república mexicana colinda con Veracruz, Oaxaca, tabasco, el océano pacifico y Guatemala.

La capital de Chiapas es Tuxtla Gutiérrez, con una extensión territorial de 75, 634 km<sup>2</sup> aproximadamente, conocer la orografía de Chiapas nos ayudara a apreciar mejor sus relieves estas divididas en 3: llanura costera, la sierra madre de Chiapas y la cordillera de Centroamérica al sur del estado.

El clima del estado es variado, las lluvias son abundantes, las costas son cálidas, los altos son fríos. Los climas que podemos encontrar son: cálido húmedo, cálido subhúmedo, semicalido húmedo, semicalido subhúmedo, templado húmedo y templado húmedo. Cuenta con una variedad de ecosistemas entre ellas: manglar,

marino, sabana costera, selva alta perennifolia, selva de niebla, selva baja caducifolia y bosque de coníferas.

Cuenta con ríos lagunas y cascadas, entre las principales: el río Suchiate, el río Grijalva, el río Usumacinta, boca del cielo...

La biodiversidad es tan grande que Chiapas se le considera rico en naturales por la fauna y flora tan diversa que tiene, aun así, tenemos especies en peligro de extinción y que forman parte de nuestra historia, por ejemplo: quetzal, jaguar, ocelote, nutria, loro cabeza azul, mono aullador y palma comedora por mencionar algunos.

La fauna y flora son tan variadas algunos ejemplos de ello es:

Chipilín, bledo, tzuy, castañas, pillatas, verdolaga, chicozapote, mamey, grosellas, chapayas... venado, ardilla, jabalí, tlacuache, cangrejo, mono aullador, mapache, etc.

En el ámbito económico la principal actividad que Chiapas destaco fue la agricultura (maíz, frijol, café, chile, trigo, caña, algodón, cacao, añil, grana, cochinilla...) y ganadería, la mano de obra era muy valiosa y los recursos con que se contaba lo hacían aún más.

Chiapas actualmente cuenta con cuatro pueblos mágicos san Cristóbal de las casas, Chiapa de corzo, Comitán de Domínguez y Palenque, se les considera pueblos mágicos por sus características; historia, arquitectura, gastronomía y artesanías lo que hace que la estancia sea mágica.

En la historia de Chiapas, es importante conocer nuestros orígenes, adentrándonos a la época prehispánica sus primeros pobladores se asentaron en los municipios de las cuevas de santa Martha y sima de las cotorras, Teopisca y Amatenango del valle.

Durante la época del preclásico el soconusco desarrollo una cultura llamada "mokaya" que significa "gente de maíz" quienes descubrieron la agricultura. Y así fue como se fueron asentando los primeros pobladores, después comenzaron a

surgir las primeras clases sociales, formada con casas pequeñas Vivian los pobladores y en las grandes los caciques o jefes. Esta cultura se asentaba en la que hoy es Tapachula y se dice que fueron los preolmecas porque de esta cultura dio origen a la cultura olmeca también llamada cultura madre porque de esta misma surgieron nuevas culturas como la maya, mexicana, teotihuacana, zapoteca entre otras.

Uno de los pueblos originarios se llamó Chiapa, que en la actualidad es Chiapa de corzo. Entre conquistas se mezclaron idioma y culturas. Para ser cacique era algo difícil porque para llegar a ser cacique se necesitaba ser sacerdote o militar.

Se dice que los habitantes les rendían tributos a diversos dioses y los relacionaban con la naturaleza, según creencias cada pueblo debería tener una ceiba porque para ellos este árbol era sagrado ya que representaba trece cielos y por medio de este ellos se comunicaban.

Nuestros antepasados nos dejaron arquitecturas monumentales (templos, edificios) en los lugares de Palenque, Tenam puente, Bonampak, Yaxchilan... sin olvidar los números y letras que los mayas nos dejaron y que nosotros no utilizamos después de la conquista de los españoles a nuestro estado.

Uno de los mayores logros que los mayas hicieron y es importante mencionar que desarrollaron tres calendarios uno de 360 días, 365 días y otro de 144000 días. Otra cosa que es importante mencionar son las artesanías, los textiles y joyería el uso de ámbar era y es el más utilizado cosas que nos identifican como chiapanecos en tanto a gastronomía el cacao es un alimento primordial en la historia de Chiapas y del mundo ahora, junto con el maíz son los más destacados, aunque hay otras bebidas y comidas que distinguen a Chiapas, como por ejemplo se cosechan frijol, café entre otros.

Llega la conquista y el virreinato en Chiapas con la llegada de los españoles a México, los cambios fueron radicales algunos muy rápidos a otros llevo algo de tiempo en modificar. Nuestra cultura cambio por completo y le dimos un comienzo

a las razas mestizas que es lo que somos hoy en día una mezcla de culturas indígenas- españoles.

Aunque aún preservamos un poco de la cultura del Chiapas antiguo y eso se puede ver reflejado en los lacandones, tzotziles, zoques, tzeltal, tojolabal... Lugares en los que aún se habla la lengua originaria más se ven obligados a ser bilingües por la necesidad de hablar español y poderse comunicar con las demás personas que perdieron este origen adoptando el idioma español porque la mayoría de los chiapanecos hablan español.

Cuando los españoles conquistan Chiapas no tenían idea de que en este lugar hubiera oro o plata por lo tanto Chiapas no se les hacía tan atractivo. Así que la ambición de conquistar a Chiapas fue otra y que el estado conectaba con tierras guatemaltecas, encontraron tierras fértiles y gente que explotar para trabajar esas tierras. Cuando los españoles conquistan partes de Chiapas ellos imponían inmediatamente su cultura, se estableció la iglesia católica y llega la explotación de los españoles a los indígenas, cabe recalcar que las conquistas en Chiapas duraron muchos años ya que por zona geográfica y los lugares poblados tan separados lo hacía más compleja esta invasión.

El virreinato comienza cuando los españoles derrotan a los mexicas haciendo que el poder de México lo tengan ellos e imponiendo su cultura ante los indígenas y que esta termino cuando México se hizo independiente.

Conclusión: Chiapas es un lugar mágico digno de conocer y admirar, cada rincón de este estado tiene una historia muy interesante que contar, cada año vienen turistas interesados en nuestras culturas y como chiapanecos es un orgullo vivir en este estado tan rico en cultura. Cada vez luchamos más por mantener nuestra cultura el idioma y raíces porque con la urbanización son muy pocos pueblos que las mantienen vivas. Fomentar la compra-venta de productos de la región hará que la actividad económica en el estado además de que contamos con productos de calidad y variedad de productos orgánicos. Visitar cada lugar mágico que tiene nos dará una gran experiencia en la naturaleza y cultura porque en cada pueblo siempre hay algo nuevo que nos sorprenderá.

## Referencias

Antonio velasco palacios, g. d. (2011). *chiapas la identidad donde vivo tercer gardo*. mexico: secretaria de educacion publica.

gil, d. f. (2010). *chiapas un hallazgo es un tesoro*. mexico: terracota.